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LE MOT DU PRESIDENT

En cette fin d'année 99 et début d'année 2000, le Comité de notre Amicale se joint à moi pour vous souhaiter à toutes et à tous de 
bonnes fêtes et vous présenter nos vœux de santé, de joie et de bonheur.
Le compte à rebours ayant démarré il y a bien longtemps déjà, nous voici enfin à cette échéance tant attendue mais parfois aussi 
redoutée. Pour les uns fin de siècle et fin de millénaire, pour les autres pas encore dans le XXIème siècle ni même dans le 3ème 
millénaire, ceux-ci démarrant effectivement le 1er janvier 2001 ; que sera réellement cette année 2000 ? Une année de transition, 
une année intemporelle, une année mystique, une année de réflexion, une année de remise en ordre, une année de remise en 
cause individuelle et collective... Chacun y trouvera ses objectifs suivant ses propres motivations et ses propres intérêts...
Quoi qu'il en soit le monde continuera de tourner avec ses joies et ses malheurs, ses espérances et ses déceptions, la paix chez les 
uns et la guerre chez d'autres, l'abondance ici et la famine ailleurs même si chacun espère au fond de lui-même qu'un équilibre 
puisse être enfin établi, à condition toutefois de ne pas être trop perturbé dans son quotidien...
Pour ce qui nous concerne, l'an 2000 sera l'année de l'Apprentissage et des Apprentis puisque le 10 juin 2000 à l'occasion du 
50ème anniversaire de la création de notre Amicale et du 60ème anniversaire de la création de notre école, nous nous réunirons 
nombreux pour échanger bien entendu des souvenirs mais surtout pour marquer notre profonde croyance et notre profond 
attachement à ce dispositif de formation par alternance qu'est l'APPRENTISSAGE. Ce sera sans aucun doute aussi l'occasion 
d'échanger toutes nos expériences et nos idées pour que cette formation qui a depuis longtemps acquis ses lettres de noblesse, 
continue d'évoluer sans renier ses principes fondateurs et rester un élément essentiel du système de formation et d'éducation
français.
Notre ministre de l'Education Nationale vient d'ailleurs d'éditer un ensemble de principes qui devraient guider la rénovation de 
l'enseignement professionnel tant au niveau de son intégration institutionnelle, pédagogique et professionnelle qu'au niveau des 
diplômes, notamment le  BAC PRO avec un débouché vers un BTS... C'est dire combien le champ de réflexion et de travail est 
large et ô combien important dans la mesure où demain nos enfants ou nos petits enfants pourront bénéficier de ces richesses 
éducatives, professionnelles et humaines.
Bonne année encore.

J.C. Mille (59) le 06/12/99
NB : Le Comité de Rédaction assure de toute sa sympathie les victimes des tempêtes, inondations et marée noire survenues ces 

derniers temps.
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Compte rendu de l'Assemblée Générale 
du samedi 25 septembre 1999

Dès 11heure le président JC Mille (59) accueille les invités 
et leur souhaite la bienvenue en notant que les participants 
couvrent un éventail des promotions 1940 à 1999. Il signale 
au passage la brillante réussite au BAC PRO MSMA option 
systèmes ferroviaires des 22 apprentis sortants dont 16 ont 
obtenu une mention ; JC Mille remercie et félicite tous les 
acteurs du dispositif de cette formation qu'ils soient de la 
SNCF ou de l'Education Nationale et souligne que pour la 
quatrième année consécutive on compte 100% de réussite ; 
challenge à maintenir...

Après avoir présenté les membres d'honneur fonctionnels :

• M. DERMENGHEM Chef du Département IVM qui 
a bien voulu accepter la fonction de Président 
d'honneur de cette 49ème AG

• M. HENNINOT, toujours fidèle aux AG de notre 
Amicale

• M. NICOLAS, Directeur du Pôle National Formation

• Mme SEGUIN de la Division RH Emploi Formation 
et M. DUFFAU de RH Paris Nord qui tous deux 
présenteront le dispositif actuel de la formation par 
l'apprentissage et son évolution 

• Mme DOBRE, Proviseur du lycée professionnel de 
Méru et partenaire du dispositif de formation ainsi que 
le Chef des travaux M. FREMAUX

Le président excuse quelques invités notamment :

• M. COUVERT, Directeur Général Délégué à 
l'Exploitation

• M. DUBEDAT, Directeur Adjoint RH

• M. JUPONT, Directeur de l'Infrastructure

• M. LAMOTTE IVH

• M. MOREL, Directeur de l'Etablissement Nord Ouest 
parisien

Messieurs Marcel GOSSE, Marcel ALLAIS, Roland 
LACOCHE à qui il souhaite une meilleure santé.

André PAPILLON, Jean DELEUZE, René MARCHAND.

Etienne ROLAND et Jacqueline retenus par le 
cinquantenaire de l'association "CAP France"...

Avant d'engager les travaux de l'AG, JC Mille demande à 
l'assistance de marquer une minute de silence en pensant 
fortement aux amis disparus au cours de l'année écoulée :

• Raymond TORDOIR (45)

• Claude BORDAS (46)

• René MALFAISAN (51)

• Pierre LEMAITRE (54)

• Jean HUYGHE (55)

• Jacques CHOMODE (61)

• Louis COPIN (61)

• Louis MASSEBEUF (MH)

• Mme DELAMAIDE et Mme SCHONFELD épouses 
d'amicalistes.
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A noter qu'une erreur a été relevée dans notre annuaire et 
signalée par André LIGNY, à savoir que notre ami Daniel 
LION (67) est fort heureusement toujours bien vivant... Le 
président présente ses excuses à Daniel.

JC MILLE demande au Président d'honneur de bien vouloir 
ouvrir la 49ème AG, ce que s'empresse de faire M. 
DERMENGHEM en notant au passage le plaisir qu'il 
éprouve à participer à nos travaux et aux échanges amicaux 
qui suivent.

Rapport moral

Le secrétaire général Olivier ELINEAU (85) présente le 
rapport moral de l'année écoulée, rapport adopté à 
l'unanimité sous les applaudissements de l'assemblée. 

"C'est la première 
année que j'assume le 
rôle de secrétaire 
général au sein de notre 
amicale et ce n'est pas 
chose facile.

Je voudrais dans un 
premier temps remer-
cier les amicalistes et 
leurs épouses qui nous 
font la joie de partager 
cette journée ainsi que 
les autorités du Pôle 
National Formation qui 
ont autorisé l'utilisation 
du centre.

Merci également à toute l'équipe du centre et plus 
particulièrement à Alain LOUIS qui nous a beaucoup aidés 
à la préparation de cette journée.

Nous avons cette année le plaisir d'accueillir parmi nous 
quelques jeunes apprentis dont 4 de la promotion sortante. 
J'espère qu'ils seront heureux de passer cette journée avec 
nous et que l'année prochaine ils seront encore plus 
nombreux.

Cette année le groupe de travail "60ème anniversaire", dont 
le coordinateur est Jean-Luc LOUVIOT assisté de Lionel 
DEVOST, a multiplié le nombre de réunions afin 
d'organiser au mieux la journée du 10 juin 2000. Cette 
journée sera l'occasion de fêter à la fois le 60ème

anniversaire de la création de l'école SES Nord et le 50ème

anniversaire de l'Amicale. Au passage, je voudrais 
remercier Jean-Claude GEDALGE qui a rédigé la plupart 
des comptes-rendus de séance. Tout à l'heure, notre 
président JC Mille nous présentera les travaux du comité 
d'organisation. D'ailleurs, je rappelle à tous qu'en 2000 il 
n'y aura pas de séance de travail mais que l'assemblée 
générale aura bien lieu le 30 septembre.

Les réunions de comité ont été essentiellement consacrées 
au fonctionnement de l'association ; d'ailleurs il reste 
toujours différents sujets de réflexion et de travail à 
aborder concourant à la pérennité de notre Amicale.

En mai dernier, la sortie annuelle proposée par notre ami 
Joël OVARLE de la promotion 65 et son épouse s'est 
déroulée à GIEN dans le Loiret. Je remercie à nouveau 
Joël et ceux qui l'ont aidé pour l'organisation parfaite de ce 
week-end. 

En juin les membres du comité ont rencontré les apprentis 
de deuxième année, que je félicite au passage pour 
l'obtention de leur BAC, afin de leur présenter notre 
amicale ; celle-ci adresse également remerciements et 
félicitations aux formateurs dont certains sont parmi nous 
aujourd'hui. Ainsi se termine mon rapport moral que je 
soumets à votre approbation. Merci et bonne journée à 
tous."

OLIVIER ELINEAU (85)

Compte rendu financier

Le trésorier Alain LOUIS (75) présente le compte rendu 
financier de l'année 98, lui aussi adopté à l'unanimité sous 
les vivats des participants.

"Depuis quelques années, les bilans se sont toujours soldés 
négativement ; celui de cette année ne fait pas exception (-
3588F). Cela n'a pas mis en péril notre association car 
notre réserve de fonctionnement était suffisante. C'est 
d'ailleurs pour cette raison que la cotisation n'a que 
modérément augmenté durant ces années.

Une réflexion devient nécessaire au sein du comité pour 
maintenir notre équilibre financier dans les années à venir, 
compte tenu des investissements envisagés. Nous ne 
manquerons pas de vous faire part de nos propositions. A 
noter que la recherche d'annonceurs est toujours 
d'actualité et reste l'affaire de tous.

Les prévisions pour l'année 1999 sont les suivantes :

• La courbe actuelle d'entrée des cotisations laisse 
présager une augmentation des recettes de 14% ;

• De plus avec la générosité habituelle des adhérents et 
des personnalités invitées, les recettes de la caisse de 
secours devraient facilement couvrir les dépenses de 
celle-ci. Nous avons à nouveau ouvert temporairement 
une ligne budgétaire "aide aux appelés sous les 
drapeaux", car Hubert BASSEVILLE (96) nous a fait 
part de son séjour sous les drapeaux ;

• L'assurance a été renégociée. Un nouveau contrat d'un 
coût inférieur de 38% a été signé ;

• Les frais postaux sont actuellement en diminution de 
30% ;

• Le budget de fonctionnement 1999 devrait donc être 
équilibré, sans augmentation de cotisation. Celle-ci 
restera donc à 60F.

Investissement

Un investissement pour les médailles et les plaquettes sera 
nécessaire sur 1999.

Budget An 2000

Pour organiser notre fête de l'apprentissage du 10 juin 
2000, nos finances actuelles ne nous permettent pas de 
sortir plus de 20.000F sur nos fonds propres".

Les tableaux de l'exercice 98 sont sur la page suivante.

ALAIN LOUIS (75)

Sortie de GIEN

A propos de la réunion de travail de GIEN, JC Mille 
remercie une fois encore les organisateurs notamment Joël 
OVARLE (65) et signale que les comptes-rendus sont 
édités dans les Contacts nº88 pour la séance de travail elle-
même et nº89 pour la partie touristique.

                  ( 1) 

Olivier ELINEAU (85)
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Bilan
AAACCCTTTIIIFFF

Banque
C.N.E. 33 256,40 F
C.C.P. 2 133,14 F
Espèces 0,00 F
Total 35 389,54 F

PPPAAASSSSSSIIIFFF
Capital

Réserve Caisse de Secours. 33 166,33 F
Réserve de fonctionnement 10 000,00 F
Provisions pour AG et Séance de travail 6 000,00 F
Retard facturation AG 97 -8 000,00 F
Total 41 166,33 F

Caisse de Secours
Versement CS 6 330,00 F
Dépenses CS -1 258,10 F
Total 5 071,90 F

48ème Assemblée Générale
Participation AAA 4 830,69 F
Recettes 11 640,00 F
Dépenses -16 470,69 F
Total 0,00 F

Sortie Annuelle
Participation AAA 2 430,00 F
Recettes 23 000,00 F
Dépenses -25 430,00 F
Total 0,00 F

Participation de AAA à l'AG et la SA
Total -7 260,69 F

Compte de résultat
RRREEECCCEEETTTTTTEEESSS

Cotisations 14 960,00 F
Encarts publicitaires 2 500,00 F
Intérêts Caisse d'épargne 1 178,20 F
Total 18 638,20 F

DDDEEEPPPEEENNNSSSEEESSS
Contact 9 768,00 F
Assurance 2 534,00 F
Frais postaux 4 766,80 F
Frais de gestion 3 087,95 F
Organisation AG 1 297,25 F
Organisation SA 772,20 F
Total 22 226,20 F

Bilan de fonctionnement
Total -3 588,00 F

Election des membres du comité
Le président demande ensuite à Nicolas DE 
SCHUYTEMEER de la promotion 99 de donner les 
résultats des élections du tiers renouvelable du Comité. Six 
postes étaient à pourvoir. Sur 89 votants, 89 bulletins 
exprimés dont aucun nul. Tous les candidats sont élus :
• Paul BESANCON (59) Retraité
• Olivier ELINEAU (85) Paris Nord
• Dominique HOEFFEL (84) Strasbourg
• Bruno POINTU (74) Paris Nord
• Tony RODRIGUEZ MEDALLO (75) Paris St Lazare

Félicitations aux élus et remerciements aux membres du 
bureau de vote André COLINET (45), Claude DESSERY 
(51) Nicolas DE SCHUYTEMEER (99) et à son président 
B.CHAMPION (40).

10 juin 2000 - Fête de l'apprentissage et des 
apprentis

Le président rend compte de l'avancement des travaux 
d'organisation ; l'ensemble des dispositions devrait être 
arrêté définitivement au plus tard fin janvier 2000.

Après plusieurs réunions du Comité d'organisation dont la 
dernière a eu lieu le 23 septembre 1999, le programme de la 
journée est quasiment défini compte tenu des moyens 
budgétaires disponibles à ce jour (M. COUVERT a 
confirmé sa participation à cette fête). Ce programme sera 
édité dans les Contacts de novembre 99 et janvier 2000.

JC MILLE rappelle que la charge de travail concrétisant 
cette organisation sera très importante et que toutes les 
bonnes volontés seront les bienvenues notamment dans les 
journées précédant le 10 juin et celle qui suivra.

A propos des informations à diffuser aux anciens apprentis, 
JC GEDALGE (61) rappelle qu'il a pour mission, entre 
autres, de contacter un représentant par promotion chargé à 
son tour de retrouver et informer ses camarades et plus 
particulièrement les non adhérents à l'association, l'objectif 
étant de réunir un maximum d'anciens apprentis à cette fête.

Dates à retenir 10 juin 2000 et 30 septembre 2000 (50ème

AG) sur le site du Moulin Neuf.

Réunion régionale de PSL & PRG

Lors de cette réunion un débat très ouvert a eu lieu sur le 
thème de l'évolution de la maintenance SES. Un compte 
rendu collégial sera réalisé sous la houlette de Tony RO-
DRIGUEZ (75) puis édité dans un prochain Contact.

Remise des médailles
La promotion 1951 recevait la médaille des cinquante ans 
de fidélité à l'amicale. Jacques JOURDAIN est excusé.

JC MILLE (59) remet la médaille à Josiane CRESSAUT.
• M. COLINET (45) à Gérard DELAMAIDE
• M. MACRE (42) à Claude DESSERY
• M. DERMENGHEM à Jacques DROUAUD
• M. ANTONI-CELLEVILLE(99) à Claude MARCELLE
• M. CHAMPION (40) à Jacques SCLOTOUR.

Ce dernier profite alors 
de l'occasion pour ap-
peler André COLINET 
et lui faire remettre par 
Josiane CRESSAUD, au 
nom de la promotion 51, 
une faïence de Nevers 
symbolisant 50 ans de 
respect et d'amitié pour 
celui qui a su les com-
prendre et les guider 
lors de leur apprentissa-
ge. De nombreux ami-
calistes des promotions 
suivantes ont partagé ce 
moment d'intense émo-
tion. 
Merci Monsieur COLI-
NET. Merci André.

                  ( 2) 

N. DE SCHUYTEMEER (99)

Nicolas DE SCHUYTEMEER (99)
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La promotion 51

J.SCLOTOUR, J.CRESSAUD, A.COLINET

Vient ensuite le moment de remettre la médaille marquant 
les 25 années de fidélité à notre association et à l'esprit qui 
l'anime aux adhérents de la promotion 75 :
M. WISNIEWSKI (65) à Michel GIBOIRE ;
M. BESANCON (59) à Alain GONDO-LESCAILLET

MmeSEGUIN à Philippe JOLY ;
Mme DOBRE à Tony RODRIGUEZ MEDALLO ;
M. TROLET à Claude THERON ;
M. NICOLAS à Bernard VETEL ;

M. MILLE (59) à Alain LOUIS ;

Chacun des récipiendaires est 
chaleureusement applaudi. Félici-
tations à tous avec nos remercie-
ments et notre admiration pour cet-
te fidélité à une association ayant 
entre autres qualités, celle de main-
tenir la ligne de vie de nos racines 
professionnelles à nos jours.

Le président donne ensuite la 
parole à Mme Bernadette SEGUIN 
qui a bien voulu faire le point de 
ses travaux sur l'organisation de 
l'apprentissage et son évolution.

Allocution de Madame 
SEGUIN

"A la SNCF, l'apprentissage ne se 
termine pas ; bien au contraire il 
est en train de se développer.

En effet, je voudrais rappeler qu'en 
1998, l'ensemble des organisations 
syndicales a négocié un accord sur 
la formation avec un volet 
important sur le développement de 
l'alternance. Cela s'est traduit 
concrètement dans l'entreprise par 
l'embauche de 306 jeunes en 96, 
546 en 97 et 812 en 98. 

Il y aura environ 1400 contrats 
d'apprentissage et de qualification
en 99.

Quels sont les différents dispositifs 
mis en place ? Chacune des 
activités essaie d'avoir les diplô-
mes de base qui correspondent aux 
métiers qui se développent dans 
l'entreprise :

 Pour les Commerciaux, un BAC 
PRO "Services" est en train de se 
développer dans une dizaine de 
régions. 
Il permet de préparer 150 jeunes.

 Pour les métiers du Transport, 
un diplôme a été créé avec 
l'Education Nationale pour former 
les jeunes pendant une année 
complémentaire après le BAC.

Nommé "Agent Transport Exploitation Ferroviaire", il 
prépare au poste d'Agent Mouvement (AMV).

Pour le Matériel, il y a le BAC PRO MSMA option 
"Systèmes Ferroviaires" qui est le premier diplôme validé 
et qui permet de former des agents de maintenance à 
hauteur d'une centaine par an. Le Matériel met en place 
également cette année un BEP MSMA et mettra en place un 
BTS en alternance l'année prochaine.

Pour l'Equipement, il existe trois sites qui préparent au 
BAC PRO MSMA option "Systèmes Ferroviaires" :

Suite Page 8 

(3)

(4)
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 La région de Paris Nord (Etablissements et CFV du 
Moulin Neuf) avec le lycée professionnel de Méru.

 Le même dispositif sur la région de Limoges qui se fait 
en collaboration avec le lycée Saint Jory (Région de Tou-
louse) qui prépare alternativement une année des agents 
pour le SES et une autre année des agents pour la Voie.

 Sur Toulouse une formation d'alternance prépare à 
des emplois "caténaires". Chambéry vient d'ouvrir une 
session qui prépare au BAC PRO MSMA et a également 
en préparation une étude à un BAC PRO "Agent des 
Installations Electriques"...

Voilà l'existant.

Nous essayons de travailler sur l'amélioration de la qualité 
des dispositifs dont l'une des conditions de réussite mise en 
évidence dans l'accord collectif est d'essayer de développer 
le tutorat avec une formation corrélative des tuteurs et des 
maîtres d'apprentissage. Il convient aussi d'améliorer la 
qualité des partenariats avec les lycées de l'Education 
Nationale. Je rappelle que l'alternance c'est un temps de 
formation dans un lycée ou un CFA et un temps de 
formation en situation professionnelle nécessitant bien 
évidemment le transfert des savoir-faire par le tuteur. Reste 
à élaborer une bonne communication sur ces dispositifs 
d'apprentissage qui donnent des résultats toujours aussi 
satisfaisants puisqu'en juin dernier nous avons eu 100% de 
réussite sur l'ensemble des diplômes préparés. Cela prouve 
combien sur le terrain les tuteurs intégrés aux équipes 
pédagogiques ont le souci de bien préparer ces jeunes pour 
leur permettre entre autre de bien réussir leur diplôme.

Un autre élément intéressant est l'évolution en cours avec 
les responsables Equipement de la formation professionnel-
le ; en effet, le BAC PRO MSMA option "systèmes 
ferroviaires" n'est certainement pas le diplôme le mieux 
adapté pour certains métiers, notamment pour les agents 
voie et caténaires.

Nous avons donc sollicité l'inspection de la spécialité 
"maintenance" à l'Education Nationale pour essayer de 
faire un travail d'approfondissement sur la question 
suivante : quel serait le meilleur diplôme qui pourrait 
correspondre aux métiers de la Voie ? On va travailler à la 
fois sur un BEP (une mention complémentaire qui pourrait 
venir après le BEP) et sur une adaptation du BAC PRO 
MSMA classique. Ceci va se dérouler dans l'année à venir. 
Bien évidemment, on garde le BAC PRO MSMA option 
"systèmes ferroviaires" pour les agents des installations 
électriques puisque ce diplôme avait été conçu pour le 
Matériel et ce métier là."

Question d'un amicaliste : Il existe différents centres de 
formation, mais existe-t-il un organisme chargé de 
coordonner l'ensemble de ces formations ?

Réponse : "Oui, au sein de la DRH, j'ai en charge le 
pilotage de l'ensemble du développement de ces dispositifs ; 
je fais ce travail avec chacune des activités. A l'Equipement 
je suis en relation avec le service formation afin d'obtenir 
une certaine homogénéité sur les formations entre 
Toulouse, Chambéry, St Jory... Nous œuvrons avec 
l'Education Nationale qui elle-même essaie d'inciter les 
lycées concernés à respecter cette demande d'homogénéité. 
Quand je dis amélioration de la qualité de nos dispositifs, 
c'est bien avec cet objectif d'avoir toujours un recrutement 
d'un bon niveau bien évidemment et sur des référentiels 
suffisamment identiques pour que la continuité des métiers 
sur l'ensemble du territoire soit assurée."

Question d'un autre amicaliste : Que sont devenus les 22 
apprentis sortis d'apprentissage cette année ?

Réponse de Guy DUFFAUT chargé du pilotage du dis-
positif Ile-de-France : "Ce groupe de pilotage est composé 
d'un représentant de chaque région Ile-de-France qui doit

(5)

L'assemblée au grand complet

Les participants...
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être acteur, mais aussi moteur de façon à développer 
l'apprentissage. Ce groupe de pilotage se réunit plusieurs 
fois dans l'année et décide, avec l'avis des tuteurs et de tous 
les acteurs du dispositif, de l'avenir des jeunes de la 
promotion sortante. Sur les 22 apprentis qui ont passé avec 
succès le BAC, 19 ont été proposés au recrutement. Les 
trois autres sont suivis par un organisme qui est mis en 
place également au niveau de l'Ile-de-France pour les aider 
à trouver un emploi en dehors de l'entreprise."

JC MILLE remercie vivement les intervenants, d'ailleurs 
très applaudis, et signale que Mme SEGUIN a bien voulu 
s'associer à notre groupe de travail "An 2000" sur le thème 
de l'apprentissage d'aujourd'hui et de demain.

L'ordre du jour étant traité, le Président d'honneur clôt les 
travaux de cette 49ème Assemblée Générale.

Le Président JC MILLE remercie l'assistance et les 
intervenants pour la qualité particulière de cette 49ème AG 
et les invite à se rendre dans la cour pour la photo 
traditionnelle puis à la restauration pour prendre le 
déjeuner.

JC MILLE(59) avec la collaboration de
O.ELINEAU(85) et A.LOUIS(75)

Omelette soufflée aux pissenlits confits
Ingrédients : 4 œufs - 50 gr de sucre cristallisé - jus de 

citron - beurre - sel - pissenlits

Battez légèrement les 4 jaunes d'œufs avec 25g de sucre et 
une pincée de sel, jusqu'à obtention d'un épais ruban jaune 
pâle. Incorporez à ce mélange les 4 blancs d'œufs battus en 
neige très ferme avec 25g de sucre plus 2 cuillères à thé de 
jus de citron.

Faites fondre un morceau (noix) de beurre dans une poêle.

Faites cuire l'omelette soufflée 3mn à feu doux et glissez la 
dans le four 5 mn à 175ºC puis 5mn à 150ºC, jusqu'à ce 
qu'elle soit bien moulée et bien dorée.

Servez-la avec les fleurs de pissenlits confites.

Pour confire les fleurs de pissenlits, piquez un bâtonnet à 
cocktail dans la tige creuse de la fleur fraîchement coupée, 
enduire de blanc d'œuf à l'aide d'un pinceau les fleurs, les 
saupoudrer légèrement de sucre cristallisé et les planter, 
avec leur petit support en bois, dans un morceau de mousse 
de fleuriste.  Le tout est placé dans le four à 50ºC.

Ainsi ces fleurettes si compactes auront suffisamment 
d'espace pour sécher. 

Bon amusement et éventuellement bon appétit...
Retransmis par JM Clauss (59)

(6)

La promo 99

Petit mot d'un apprenti sortant
Le vendredi 28 Mai 1999, notre promotion a rencontré sur le site du Moulin Neuf les membres du bureau de l'AAA.

Le but de cette réunion était de créer ou de maintenir des liens avec d'anciens apprentis.

Au travers de cette réunion et durant le repas qui a suivi, nous avons pu échanger et discuter sur différents thèmes, tant 
personnels que professionnels, qui nous intéressaient. Ce fut un moment de détente clôturant notre formation 
d'apprentissage au CFV. Le samedi 24 septembre, quelques apprentis de notre promotion ont participé à l'Assemblée 
Générale de l'AAA. Nous fûmes ravis de constater la présence de personnes de la promotion 1996/1998 pour discuter des 
points positifs et négatifs de la formation. Nous avons pu aussi constater la présence des formateurs du Moulin Neuf 
détendus et montrant un nouvel aspect de leur personnalité.

A. COLLEVILLE (99)

La promotion 1999
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Où en est-on de l'apprentissage au 
Moulin Neuf ?

Préambule

Tous les amicalistes ont en mémoire les agréables instants 
passés lors de la fête du cinquantenaire de 1990. Regrets et 
tristesse furent mis rapidement au "placard" pour laisser la 
place aux réflexions internes puis aux propositions remises 
à la Direction V. Aujourd'hui le sourire est retrouvé et nous 
pouvons affirmer : "l'apprentissage renaît".

Un peu d'histoire

En 1990, la SNCF ferme le dernier centre de formation 
d'apprentis de l'Equipement qu'elle possédait, le CFAV du 
Moulin Neuf à Chambly. Certes, l'apprentissage devait 
évoluer mais certainement pas disparaître... La Direction de 
l'Equipement s'associe à la Direction du Matériel et à 
l'Education Nationale pour élaborer un référentiel de 
diplôme : le BAC PRO MSMA (Maintenance des Systèmes Mécani-

ques Automatisés) option "systèmes ferroviaires". La première 
promotion préparant ce diplôme est sortie du CFA du Maté-
riel en 1995. La totalité des apprentis ont obtenu leur 
diplôme.

Durant l'année scolaire 1993/1994, une première expérience 
de partenariat entre le lycée professionnel de Méru (Oise) et 
la Direction Régionale SNCF de Paris Nord est engagée. 
Une FCIL (Formation Complémentaire d'Initiative Locale) est mise 
en œuvre afin de préparer 11 jeunes gens au métier d'agent 
de maintenance SEG. L'alternance est assurée par le lycée 
professionnel et le centre de formation du Moulin Neuf. Au 
terme de cette formation, les compétences préalablement 
définies ayant été vérifiées, tous ont été embauchés à la 
SNCF : 1 au Matériel, 1 aux Télécom, 9 au SEG.

A partir de là, avec la volonté de la Direction de l'Equi-
pement de redéfinir un apprentissage plus moderne répon-
dant aux exigences légales du moment et avec un avis 
favorable de la Direction RH, l'apprentissage dit "de droit 
commun" est né. Nous sommes en septembre 1994.

Rappelons que l'apprentissage de droit commun répond 
exclusivement aux exigences légales du Code du Travail.

Apprentissage au Moulin Neuf à partir de 1994

Tout élève titulaire d'un BEP électrotechnique ou issu d'une 
classe de 1ère STI, précédemment inscrit dans les académies 
de PARIS, VERSAILLES, CRETEIL, AMIENS et répondant aux 
critères d'âge (lors de la rentrée 1999, moins de 20 ans au 01/01/2000) 
peut s'inscrire pour préparer un BAC PRO MSMA option 
"systèmes ferroviaires". Cette formation est réalisée sur 
deux ans ; elle a pour objectif de préparer l'apprenti au 
métier d'agent de maintenance des installations électriques 
(SEG). A l'issue de la formation, l'apprenti aura une priorité 
d'embauche si :
• Il a obtenu ce BAC PRO ;
• Les résultats des évaluations professionnelles réalisées 

par les formateurs du Moulin Neuf et les tuteurs en éta-
blissements sont favorables ;

• Le comportement en milieu professionnel et scolaire 
est satisfaisant.

Si l'apprenti est embauché au cadre permanent et au service 
électrique, cette embauche interviendra le plus tôt possible 

après la fin du contrat d'apprentissage. Après environ 4 
mois passés au sein de l'établissement d'embauche (EVEN), 
l'ex-apprenti intégrera une formation spécifique dite 
"adaptation au premier emploi" de 16 semaines sur le site 
du Moulin Neuf. L'organisation est différente de ce que 
nous avons connu mais le résultat attendu est le même. Les 
possibilités d'accéder à la maîtrise voire à l'encadrement 
sont réelles, compte tenu des compétences acquises.

Quelques résultats

La première promotion est sortie en 1996. Les résultats des 
quatre premières promotions sont très encourageants 
puisque 100% des apprentis ont obtenu le BAC, dont un 
nombre important avec mention.

Un apprenti promotion 97, Rui DE ABREU a obtenu un 
BTS en 1999 ; il pourra ainsi accéder à une formation 
TCRN (Technicien de Circonscription).

Soyons tous des acteurs de cet apprentissage

Retenez que chaque année, entre janvier et avril, une 
campagne de publicité de recrutement des apprentis est 
organisée ; si vous souhaitez obtenir des affiches ou des 
formulaires d'inscription n'hésitez pas à contacter l'ARDIF 
(Agence de Recrutement d'Ile de France 17 rue d'Alsace Paris 75457 

Cedex 10) ou à défaut le centre de formation du Moulin Neuf. 
L'affiche devrait être présente dans tous les EVEN, toutes 
les gares d'Ile-de-France. Sachez être vigilants...

Par ailleurs, pour former ces apprentis, il faut notamment 
des tuteurs et des formateurs. Si vous êtes sollicité dans 
votre établissement ou si vous voyez un poste de formateur 
apparaître dans une bourse des emplois, souvenez-vous que 
vous avez été vous-même formé par des professionnels, 
dont beaucoup étaient des anciens apprentis... Transmettre 
ses connaissances aux générations futures est essentiel, 
apporte toujours de la satisfaction et permet en outre la 
conservation de la mémoire de l'entreprise. A une époque 
où tout va très vite et où la pérennité annoncée des systèmes 
de signalisation n'excédera pas 15 ans ; la parfaite 
connaissance de la philosophie des systèmes de 
signalisation sera pour les anciens apprentis de demain un 
gage de capacité d'adaptation ; aidons les à acquérir les 
principes de base qui les armeront pour franchir toutes les 
évolutions du XXIème siècle...

Dans le Contact nº91, j'évoquerai l'organisation et la 
production de cette formation.

A. LOUIS (75)
Directeur du CFV du Moulin Neuf 

Casse tête : Victoire de Zénobie
Deux caravanes partent au même moment. L'une va de 
Palmyre à Pétra, l'autre de Pétra à Palmyre. Lorsqu'elles se 
croisent, les Palmyriens ont parcouru 1/5 de la distance des 
deux villes de plus que les Nabatéens. A partir de ce point 
de rencontre, les Palmyriens mettent 8 jours pour arriver à 
Pétra.
De combien de jours le voyage des Nabatéens excédera-t-il 
le voyage des Palmyriens, sachant que les vitesses des 
caravanes sont constantes ?

Solution Page 12
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L'île de Ré
Au printemps et en automne, l’île révèle sa véritable 
personnalité. Elle vit au rythme régulier des palpitations 
océanes qui battent ses flans.

Le climat de ce paradis insulaire est propice au 
développement d’une flore très variée : mimosas précoces, 
tamaris, chênes verts, amandiers, romarins, palmiers... sans 
oublier les roses trémières omniprésentes.

Tout autour du Fier d’Ars, Ré se perd dans un labyrinthe de 
vasières, bassins et terres levées. Là, au cœur de ce 
royaume salin, la nature chante, siffle, gazouille. C’est la 
réserve ornithologique «Lilleau des Niges». Hérons, 
aigrettes, grues, bergeronnettes, linottes, bernaches, 
alouettes, martins-pêcheurs... se partagent cette solitude 
sereine. Plus de 150 couples de gorges-bleues nichent ici. 
C’est le record absolu en Europe.

Quand la mer découvre l’estran sablonneux ou rocailleux, 
coquillages et crustacés sont à portée de main. Un peu plus 
au large, l’océan recèle une faune très riche. Dans la tiédeur 
des belles journées ensoleillées, les randonnées à vélo, 
parmi les nombreuses pistes cyclables qui jalonnent l’île, 
permettent de découvrir les multiples facettes de Ré.

Habitée dès la préhistoire, l’île de Ré connut la civilisation 
gallo-romaine. Son histoire est ensuite placée sous le signe 
de la séparation avec le continent. Ile basse, elle fut 
longtemps la proie des envahisseurs. Dès le IXème siècle, 
elle connut l’invasion normande. Au XIIème siècle, les 
moines cisterciens fondèrent l’abbaye des Châteliers près 
de la Flotte.

De 1294 à 1630, Ré fut l’enjeu d’une lutte incessante entre 
les couronnes d’Angleterre et de France. L’église de Saint-
Martin en porte encore les stigmates. En 1627, monsieur de 
Toiras prit le contrôle de l’île. Assiégé par Buckingham qui 
tentait d’occuper Ré pour venir en aide aux protestants 
rochelais, il parvint à résister et sortit vainqueur de 
l’épreuve. Un an plus tard, La Rochelle capitulait.

L’île de Ré retrouvait enfin une certaine sérénité. Vauban 
entreprit alors de la fortifier. Le fort de la Prée, les remparts 
et la citadelle de Saint-Marin témoignent de l’architecture 
militaire de l’époque. A l’hôtel de Clerjote, le Musée Naval 
et Ernest Cognac évoquent le glorieux passé de Ré.

Au cours du XVIIIème siècle, la saliculture connut sa 
période de pleine prospérité et au siècle suivant, la 
viticulture prit un très large essor. La construction du phare 
des Baleines commença en 1848 à côté de son frère aîné, 
érigé au XVIIème siècle sous les ordres de Colbert. En Ré, 
on aime se dire «Rétai» pour bien affirmer son identité 
insulaire avec ses particularismes. Longtemps isolés, les 
habitants de l’île de Ré exploitaient l’environnement marin. 
La pêche, la saliculture, l’ostréiculture et la viticulture 
furent longtemps les principales ressources économiques de 
l’île. Aujourd’hui encore, on peut voir ces fermiers de la 
mer à bord de leurs bateaux, dans leurs salines, leurs parcs 
ou leurs vignes.

Lors des fêtes villageoises, il n’est pas rare que les Rétaises 
revêtent le costume traditionnel, coiffées de la célèbre 
quichenotte qui était censée les protéger du soleil ; à moins 
que ce fût pour dissuader les soldats anglais de les 
embrasser : « kiss not ».

Suite page 12

Programme de la manifestation
du 10 juin 2000

Déroulement de notre fête de l'apprentissage prévue sur 
deux sites.

PNF - Ecole du CFV (rue J. Lemius)

9h00 Accueil des participants et ouverture du stand 
d'exposition de matériels anciens, des stands 
retraçant l'histoire de l'apprentissage et son avenir et 
des stands présentant des technologies modernes.

11h00 Cérémonie officielle avec les autorités présentes.

12h30 Apéritif au grand air.

13h00 Transfert des convives à la salle des sports de 
Chambly.

Salle des sports de Chambly (rue A. Briand)

13h15 Accueil des convives et buffet avec intermèdes 
ludiques (danses folkloriques, concert de mandolines, 

"tombola", expositions artistiques...)

18h15 Visite guidée de Chambly

20h15 Buffet et Soirée dansante.

A cette occasion, des objets commémoratifs seront réalisés 
et mis en vente au profit de notre association :

• Tee-shirt blanc avec le logo de l'Amicale ;

• Champagne brut avec bouteilles habillées soit de 
l'étiquette du soixantenaire de l'école, soit de celle du 
cinquantenaire de notre Amicale ;

• Livres "Histoire de la signalisation ferroviaire 
française" de M. Gernigon (Edition La Vie du Rail) ;

• Livres "Patrimoine ferroviaire français" (2 tomes) de 
M. Gernigon pour la partie SES (Edition Flohic).

Pour nous permettre de prévoir les justes quantités et mieux 
vous servir, commandez ces objets dès maintenant en 
complétant le verso de cette demi-page et en nous la 
renvoyant.

Le comité d'organisation

Un Cédérom sur l'histoire de l'école (historique, contacts 
anciens, photos des manifestations...) pourrait être édité 
pour la 1ère AG du 3ème millénaire dans la mesure où la 
demande est suffisante.
Seriez vous intéressé (prix approximatif de 60 F):

 Oui  Non
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Aidez-nous à préparer la manifestation du 10 juin
Inscrivez-vous en renvoyant cette fiche d'ins-cription 
avant Le 10 mars 2000 à :

AAA "An 2000" PNF annexe du Moulin Neuf 
rue joseph Lemius  60230 CHAMBLY

NOM : ................... PRENOM : ................. PROMO : 
Tél. Domiciliaire : ............................

J'assisterai à la fête et au déjeuner    Oui  Non
Si oui, nous serons :
..... Adultes ...... Enfants de 

moins de 12 ans 
(demi-tarif)

Dont ....... Enfants 
de moins de 5 ans 
(gratuit)

Je participerai à la soirée dansante :   Oui  Non
Si oui, nous serons :
...... Adultes ......... Enfants de 

moins de 12 ans 
(demi-tarif)

Dont ....... Enfants 
de moins de 5 ans 
(gratuit)

Pour ceux qui souhaitent coucher à Chambly ou 
dans les environs, hormis quelques places 
disponibles au CFV (Tel: 216 401 ou 01 30 28 64 
01) réservés aux ex-apprentis des dernières 
promotions, chacun prendra ses dispositions.

Pour cette occasion unique :

 J'achète des Tee Shirts au logo "An2000" (50F)

Taille 
Tour de 
poitrine

S 
(34-36)
80-88

M 
(38-40)
89-97 

cm

L 
(42-44)
98-106

XL 
(46-48)
107-115

XXL 
(50-52)
116-124

Nombre .............. ............. .............. .............. ..............

 J'achète :

... Bouteilles de Champagne avec l’étiquette 
60ème Anniversaire de l’Ecole au prix de 100F
chacune ;

... Bouteilles de Champagne avec l’étiquette 
50ème Anniversaire de l’Amicale au prix de 100F
chacune ;
... Exemplaires (1tome) de l'Histoire de la 
signalisation ferroviaire au prix de 300F ;

... Exemplaires (2tomes) du" Patrimoine 
de la SCNF et du chemin de fer français" au 
prix de 320 F.

Les ouvrages commandés et payés à l'avance seront 
dédicacés par l'auteur.

Je joins à cette commande le montant 
total des prestations et des achats des 
objets commémoratifs 

soit : .............. F

Entreprise DECIMA

Z.I Est - Rue F. Hennebique
62052 SAINT LAURENT BLANGY Cedex

B.P. 51 - téléphone 03 21 60 61 62

TELEPHONIE - SIGNALISATION - ELECTRICITE

TELECOMMUNICATION PRIVEE

INSTALLATION - ENTRETIEN

Nécrologie
Nous venons d'apprendre le décès de madame Dédulle 
(épouse de Christian (58)) à qui nous présentons nos 
sincères condoléances et l'assurons de toute notre amitié.

Fiers de leur île, les habitants de Ré sont naturellement gais 
et accueillants. Certains vous emmèneront pour une partie 
de pêche en mer ; d’autres seront ravis de vous faire visiter 
leur exploitation aquacole ou ostréicole. Ils vous 
apprendront à respecter cet environnement naturel, à 
l’équilibre si fragile.

L’île de Ré compte beaucoup d’artistes parmi ses 
inconditionnels. Qu’ils soient peintres, sculpteurs, hommes 
de lettres ou chanteurs, elle représente pour eux la lumière, 
le rêve, le mystère, le refuge, mais aussi un art de vivre. Ici, 
à l’écart de l’agitation continentale, ils perpétuent 
l’expression artistique rétaise.

L’isolement a conféré aux îliens une certaine indépendance 
de caractère et de culture qu’ils manifestent dans l’art 
populaire. Des initiatives locales mettent en valeur 
l’histoire et les coutumes rétaises : la maison du patin à La 
Flotte illustre la monographie du village ; la maison des 
Marais à Saint-Clément invite à découvrir la faune 
ornithologique de l’île.

Même dans la vie quotidienne, l’île de Ré a conservé son 
authenticité. Sur les marchés villageois, dans les parcs 
ostréicoles, dans les salines, les ports, les vignes, les mêmes 
gestes ancestraux se répètent à l’infini.

PLAQUETTE RE LA BLANCHE - TRANSMIS PAR A. COLINET (45)

FETE DE L’APPRENTISSAGE ET DES 
APPRENTIS du

10 JUIN 2000
60ème ANNIVERSAIRE DE L’ECOLE SES NORD

50ème ANNIVERSAIRE DE L’AMICALE DES 
ANCIENS APPRENTIS


